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ORDINE DEL GIORNO: prot. n. 289/19 del 30 aprile 2019 

 

ORARIO DI CONVOCAZIONE: 09,00-10,00 

                                               

ORARIO INIZIO SEDUTA 10,12   

CONSIGLIERI PRESENTI Presente 
Assente 

ORA 
ENTRATA 

ORA 
USCITA 

ORA 
ENTRATA 

ORA 
USCITA 

ORA 
ENTRATA 

ORA 
USCITA 

Caracausi               Paolo 

 

P / / 10,12 12,30   

Ficarra                    Elio 

 

P / / 10,47 12,30   

Amella                   Concetta P / / 10,12 12,25   

Giaconia         Massimiliano 

 

A / / /    

Meli                       Caterina           

 

P / / 10,15 11,35   

SINTESI VERBALE 
(Eventuali integrazioni in dettaglio dello svolgimento della seduta relative esclusivamente alla discussione potranno 

successivamente essere inserite in un documento che farà parte integrante per relationem del presente verbale, e che 

dovrà essere trasmesso entro 20 giorni all’Ufficio Autonomo al Consiglio Comunale) 

 

L’anno 2019, il giorno 2 del mese di maggio,  la Commissione si è riunita presso la propria sede di 

via G. Bonanno,51, prot. n. 289/19 del 30 aprile 2019. Alle ore 09,00 in prima convocazione, non è 

presente nessun consigliere, pertanto si rinvia la seduta. Alle ore 10,12 oltre al presidente 

Caracausi è presente il consigliere Amella Il Presidente, assistito dalla segretaria Valeria 

Sanfilippo, constatata la presenza del numero legale dichiara aperta la seduta.  All’O.d.g. i seguenti 

punti: 1)Varie ed eventuali. In data odierna sono stati convocati, con nota prot. 271/19 del 

12/04/2019 per discutere sul progetto in itinere al fiume Oreto, i rappresentati delle seguenti 

associazioni: l’ing. Pirrera dell’Ass. Aipin, i dott.ri Ciulla e Casamento del WWF, il dott. Grotta di 

Iseum, il dott. Bucchieri di Salviano L’Oreto, la dott.ssa Raffagnino di Up Palermo, la prof.ssa 

Cassataro, il dott. Liotti, dell’Ass. Mesogeo, il prof. Riggio dell’Università di Palermo. Erano stati 

invitati, altresì, il dott. Lombardo di Legambiente, il dott. Cumbo della LIPU, , la dott.ssa Lo 

Jacono di Terradamare, il dott. D’India,il prof. Nasello che non sono presenti all’incontro. Il 

presidente Caracausi saluta i convenuti e ringrazia l’arch. Liuzzo del Comune di Palermo, che è 

stata convocata ufficialmente nella mattinata odierna. Alle ore 10,15 entra il cons. Meli. Il 

Presidente continua il proprio intervento specificando che i rappresentanti dei Comuni di Altofonte 

e Monreale non sono stati invitati perché in data odierna ha preferito incontrare solo le 

Associazioni e chiede di esporre a ciascuno le proprie eventuali linee progettuali di intervento. 

Intervengono:  

- l'ing. Pirrera il quale specifica che quanto proposto prende spunto dalla tesi di laurea della  

dott.ssa R. Carrara (anche lei presente all’incontro) dal titolo “Il ritorno all’acqua” riguardante 

l’alveo del Fiume Oreto. Pone l’attenzione sull’ecosistema della zona relativa ad un’area libera a 

monte della ditta Coalma e spiega lo schema idraulico cui si basa il progetto, illustrandone sia gli 

aspetti legati dal punto di vista idraulico che del corso dell’acqua. Per la depurazione ci si 
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baserebbe sul principio della depurazione flottante attraverso la realizzazione di piattaforme. Tale 

documentazione, in fotocopia,  viene  inserita agli atti della Commissione.  

Alle ore 10,47 entra il cons. Ficarra.  

La seduta prosegue con i seguenti interventi:  

- il prof. Silvano Riggio pensa che quanto esposto dall’Ing Pirrera sia più  che funzionale perché 

richiama antichi sistemi naturalistici;  

-la dott.ssa Beatrice Raffagnino e Salvo Bucchieri  sono rimasti favorevolmente colpiti dal 

progetto esposto dall’Ing. Pirrera. Il dott. Bucchieri aggiunge che a suo avviso per la realizzazione 

del progetto “Il Ritorno all’acqua” sarebbe prevedibile una spesa minima di 30 mila €. 

- il dott. Pietro Ciulla concorda con quanto detto dal prof. Silvano Riggio , ma esterna alcune 

perplessità sulle piattaforme flottanti. La cosa che necessita considerare è la forte compenetrazione 

con il progetto del Comune e fa riferimento al progetto 6.5.1. Pensa che necessiti legalizzare l’area, 

presidiarla, valorizzarla e proteggerla. Ribadisce infine che è molto importante accellerare i tempi 

di definizione dell’effettivo finanziamento del “Contratto di Fiume” stipulato fra i Comuni di 

Palermo, Monreale ed Altofonte con l’assistenza e l’assenso della Regione Sicilia.   

- il dott. Casamento propone la propria ipotesi progettuale che consiste nel valorizzare la zona della 

Guadagna, che ad oggi risulta essere un’area abbandonata e ponendo anche l’attenzione, per 

quanto riguarda la zona di Fontana Lupo, direzione Aquino- Pezzingoli (sono circa 700 mt a piedi)  

il cui accesso è complesso perché trattasi per lo più di aree private che ricadono nei comuni 

Monreale ed Altofonte; 

- la prof.ssa Cassataro pensa che in data odierna sia più opportuno  parlare solo del Comune di 

Palermo vista l’assenza dei rappresentanti degli altri Comuni e comprendere quali siano le aree 

pubbliche. 

 Propone  tre possibili progetti:  

-Sentiero che dal Baby Luna scende al qanat;  

-Sentiero che scende al Mulino; 

-Proposta Capanno Osservazione – Area Birdwatching (del dott. G.Guadagna)  Tale 

documentazione, in fotocopia,  viene  inserita agli atti della Commissione.  

 Pensa che questa terza alternativa sia la più attuabile in quanto già pronta.  

- il dott. Liotti pensa che si possa usare 1/3 della somma messa a disposizione dal FAI per operare 

nella zona del parco Birdwatching. Pensa, altresì, che la zona individuata dall’Ing. Pirrera possa 

essere presa in considerazione per una maggiore visibilità e fattibilità del sito. Propone, inoltre,  la 

creazione di un tavolo di lavoro intercomunale per rendere fruibile l’intera Valle dell’Oreto e che 

la somma stanziata dal FAI va ripartita in parti uguali per i tre Comuni. 

 - il dott. Grotta prospetta un progetto relativo ad eventuali rifiuti industriali. L’Amap  o l’Arpa 

potrebbero fare almeno 100 punti di monitoraggio lungo tutto il fiume Oreto e i laboratori della 

scuola Ascione  e Majorana, con l’alternanza scuola-lavoro potrebbero controllare il sito. Per 

quanto riguarda gli scarichi abusivi si potrebbe attivare il Corpo forestale e questo consentirebbe 

una mappatura dettagliata degli scarichi. Individuati gli scarichi organici ed industriali si 

procederebbe alle denunce sugli  scarichi abusivi. Pensa che il punto di partenza debba riguardare 

la provenienza delle acque e quindi il loro stato di salute, viceversa  non avrebbe alcun senso 

pensare di realizzare determinati progetti afferenti l’alveo. 

Alle ore 11,35 esce il cons. Meli.   

A questo punto interviene il presidente Caracausi che ritiene sia importante capire se le aree 

individuate siano di proprietà comunale o di pertinenza a terzi e passa la parola all’arch. Liuzzo, la 

quale avendo ascoltato con attenzione quanto emerso ritiene che qualsiasi azione proposta possa 

essere integrabile al progetto 6.5.1. Da tecnico, considera significative tutte le linee progettuali 

discusse e quindi propone di  parlare con l’ing Scelfo del Demanio pubblico per aver  tutte le 

necessarie liberatorie, anche se già in parte acquisite in una Conferenza di Servizi, nonché di 
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programmare un incontro tra la Commissione e l’ing. Scelfo. Propone come progetto pilota quello 

del “Ritorno all’acqua” elaborandolo sulla scorta delle disponibilità economiche e prevedendolo 

anche sul territorio di Monreale. Propone, altresì, l’istallazione di un Totem nella zona della 

Guadagna attribuendo lo start up al FAI, ritiene inoltre interessante il coinvolgimento dei ragazzi 

della Life Ambiente, istruiti al fine di proteggere aree naturalistiche e che svolgerebbero tale 

compito a titolo gratuito. 

La dott.ssa Raffagnino riferisce di un progetto ancora da definire e per il quale non servono somme 

esose, che coinvolge il Comune di Monreale, nel tratto che va tra Giacalone e Pioppo. Necessita 

ripristinare un ponte di legno e sostituirlo con quello in cemento armato, ed alcuni  interventi di 

cartellonistica sul sito. La prossima settimana attende risposte in merito a tale progetto appena 

esposto. Per il Presidente si rischia di perdere molto tempo visto che si attende il risultato delle 

elezioni di questi giorni per cui  sarebbe opportuno fare slittare tale proposta nelle more che il 

Comune di Monreale torni a essere pienamente operativo. Il dott. Bucchieri pensa che si debba 

definire il “Contratto di Fiume” e che quanto emerge dagli incontri necessita che venga preso 

comunque  in considerazione anche nel futuro.  

Il Presidente si impegna a sollecitare l’Ass. Cordaro , l’Ass. Catania e i Sindaci di Altofonte e 

Monreale per definire quanto richiesto dal dott. Bucchieri e fa una sintesi di quanto emerso:  

 -Proposta “Ritorno all’Acqua”  mantenerlo solo sul Comune di Palermo o ampliarlo anche a 

Monreale; 

-Proposta “Birdwatching” verificare l’appartenenza dell’area; 

-Proposta discesa qanat zona Baby Luna;  

-Proposta “ponticello tra Giacalone e Pioppo” 

-Proposta sentieri del Sindaco di Altofonte”.  

 Si ricorda che ci sono solo 65 mila euro, presumibilmente 40 mila per Monreale  e Altofonte, 20 

mila per comune , 25 mila  per il Comune di  Palermo e la possibilità di eventuali  rimodulazioni 

sia in eccesso che in difetto. Alle ore 12,25 esce il cons. Amella. A questo punto il Presidente 

propone di organizzare un sopralluogo congiunto con gli interessati nelle varie aree individuate 

presumibilmente per il giorno 8 maggio nelle ore pomeridiane, data da confermare nell’attesa che 

arrivi la convocazione del Consiglio Comunale. Ringrazia i convenuti e chiude la seduta alle ore 

12,30.  

ORARIO FINE SEDUTA 12,30 

La Segretaria                                                                                             IL PRESIDENTE  

Valeria Sanfilippo                 Paolo Caracausi 


